

Pentecôte

Lectures : Act 2, 1-11 ; Ga 5, 16-25 ; Jn 15, 26-27. 16, 12-15

Chers Frères et Sœurs, avec toute l'Église, nous célébrons aujourd'hui la solennité de la Pentecôte, c'est-à-dire la descente du Saint-Esprit sur les disciples réunis à Jérusalem, cinquante jours après la résurrection du Christ. Mais ce n'est pas seulement un événement du passé que nous fêtons. Nous célébrons aussi et surtout le don de l'Esprit que le Christ Jésus ne cesse de faire à son Église, aujourd'hui comme hier.

En effet, le Saint-Esprit nous est donné à nous aussi en ce jour, comme il est descendu sous la forme de langues de feu sur les disciples réunis au Cénacle il y a deux mille ans. Certes, ce n'est pas sous l'aspect de langues de feu que l'Esprit Saint descend sur nous aujourd'hui. Il ne s'est pas non plus fait entendre ce matin à travers le bruit d'un violent coup de vent. Il vient pourtant à nous cette fois encore sous une forme visible : l'hostie consacrée que nous allons recevoir tout à l'heure dans la sainte communion. C'est elle, en effet, qui manifestera à nos sens le don du Saint-Esprit.

Certes, c'est d'abord le Christ lui-même, avec son corps, son sang, son âme et sa divinité, que nous recevons dans l'eucharistie. Mais avec le Christ, c'est aussi le Père et l'Esprit Saint qui viennent habiter en nous, car là où est le Fils, là aussi est le Père et le Saint-Esprit. Jésus lui-même a dit à ses disciples : « Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole ; mon Père l'aimera, nous viendrons vers lui et, chez lui, nous nous ferons une demeure » [Jn 14, 23]. Et saint Jean écrit encore, dans sa première lettre : « Voici comment nous reconnaissons que nous demeurons en lui [le Père] et lui en nous : il nous a donné part à son Esprit » [1 Jn 4, 13].

Dans l'évangile de ce matin, Jésus nous a décrit le fruit de la présence de l'Esprit Saint en nous : « Quand viendra le Défenseur, que je vous enverrai d'auprès du Père, lui, l'Esprit de vérité qui procède du Père, il rendra témoignage en ma faveur ». Le Saint-Esprit est en nous le témoin de Jésus. C'est celui qui nous le fait connaître. Et connaître non pas seulement au sens purement intellectuel, mais au sens biblique, c'est-à-dire que l'Esprit Saint nous donne de Jésus une connaissance sensible, expérimentale, intime. Le témoignage que l'Esprit rend à Jésus dans l'intime de notre cœur nous fait adhérer à lui, il nous fait l'aimer. Il nous fait être une seule chair avec lui, exactement comme l'eucharistie nous fait être un seul corps avec Jésus.

L'Esprit Saint est aussi celui qui nous apprend à prier. Saint Paul nous le dit dans l'épître aux Romains : « L'Esprit Saint vient au secours de notre faiblesse, car nous ne savons pas prier comme il faut. L'Esprit lui-même intercède pour nous par des gémissements inexprimables » [Rm 8, 26]. Ces gémissements ineffables, ce sont les

désirs que l'Esprit suscite dans notre cœur et qui touchent le cœur de Dieu. Ils sont ineffables, car ils sont connus du seul Père, qui est présent dans le secret de notre cœur. Le Père entend notre prière, et il l'exauce et la rend féconde. « Ton Père qui voit dans le secret te le rendra », dit Jésus [Mt 6, 6].

D'une certaine manière, la fête de la Pentecôte est la fête de la prière. En effet, la Pentecôte marque l'achèvement du mystère pascal, l'accomplissement de l'œuvre de Jésus. Avec la Pentecôte, commence le temps de l'Église, le temps où Jésus nous est enlevé – non pas qu'il n'agisse plus en notre faveur, ni même qu'il ne soit plus présent – mais désormais c'est invisiblement qu'il agit. « Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde », dit-il à ses disciples le jour de l'Ascension [Mt 28, 20b].

Désormais, c'est par la prière que nous pouvons nous adresser à Jésus. Et c'est précisément pour cela que Jésus nous donne l'Esprit Saint au moment où il achève son œuvre terrestre. Il nous le donne pour qu'il soit le lien entre lui et nous, celui qui rend vivantes et efficaces les paroles de Jésus en nous. Mais il est aussi celui qui nous donne accès au Père, qui nous fait prier de telle façon que le Père nous entende et nous exauce.

L'Esprit Saint, parce qu'il est l'Esprit de vérité, fait de nous des adorateurs en esprit et en vérité [cf. Jn 4, 23]. Il dépose sur nos lèvres et dans notre cœur les paroles et les désirs de Jésus lui-même. « Vous aussi, vous allez rendre témoignage, car vous êtes avec moi depuis le commencement », dit Jésus à ses apôtres. Pourtant, ces paroles ne s'adressent pas seulement aux apôtres. Elles s'adressent aussi à chacun d'entre nous. Car le don de l'Esprit nous fait réellement être avec Jésus. Il est aussi la promesse que nous serons avec lui dans l'avenir. Dès aujourd'hui, il nous conduit et nous donne sa joie, celle que personne ne nous enlèvera.